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香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）國務院總理李克強今（19日）啟程出訪

印度，開啟其對印度、瑞士、德國、巴基斯坦4個亞歐國家為期9天的訪問，這是

李克強在今年3月中出任總理後首次外訪。學者指出，李克強此次亞歐之行顯示

中國不僅重視周邊國家，亦同樣重視與中國關係有明顯進展的歐洲，發出中國加

強全方位外交的信號。而出訪首站選擇印

度，必將助推中印兩大市場合力，成為帶動

世界發展的新引擎。

李克強亞歐行
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李克強今訪印 促兩大市場合作
學者指此次亞歐之行展示中國全方位外交

根據行程安排，李克強在訪印期間，除會
見總統及與印度總理會談外，還會出席

由印度國際事務委員會和印度商業和工會協
會聯盟舉行的會議；訪問印度商業之都孟
買，並會見印度醫生柯棣華（1938年隨印度援
華醫療隊到中國協助抗日）的親屬；中印雙
方將簽署有關經貿合作文件，以及舉辦首屆
中印企業首席執行官論壇和中印商務合作峰
會晚餐會等。

加強溝通增進中印互信

中國人民大學國際關係學院副院長金燦榮在
接受本報訪問時指出，與國家主席習近平首訪
選擇俄羅斯相同，李克強此次出訪首站選擇印
度，體現了中國新一屆政府對中印關係的高度

重視。「出訪前正值中印邊境『帳篷對峙』平
息不久」，他認為，中印確實有包括邊界爭議
等一些歷史遺留問題，但兩國共同利益大於分
歧，合作大於競爭，兩國有智慧也有辦法把矛
盾和分歧管控好。
據中國商務部數據顯示，2012年中印雙邊貿

易總額為664.72億美元，中國出口產品主要為
機電產品、機械設備等，自印度主要進口棉
花、礦產品等。目前，中國是印度第二大貿易
夥伴，印度為中國在南亞的最大貿易夥伴。
外界普遍認為，中印兩大市場連接，受益的

不僅僅是兩國，更為世界經濟發展提供引擎。
只是「缺乏互信」是目前阻礙中印經貿發展的
最重要因素。金燦榮強調，李克強此訪的重要
意義在於溝通，通過增進了解信任，促進開放

合作。

重視與歐中立國家關係

過去中國領導人出訪歐洲，很少去瑞士，此
次瑞士被列為李克強歐洲之行的首站。金燦榮
認為，這顯示出中國外交佈局新思路，中國除
了重視與周邊國家發展關係，也開始重視起與
中國關係有明顯進展的歐洲，「在國際社會
上，歐洲一些中立國家的表態還是能起一定作

用，中國需要交這些朋友，而這亦是中國領導
人目前正在做的事。」
金燦榮表示，在全球經濟一體化背景下，快

速發展的中國在國際上應更加主動、自信的表
達自己，需要多交朋友，多溝通，但事實上中
國領導人一次出訪兼顧不了太多國家，於是領
導人「輪流」出訪，這樣各個地區都能兼顧
到。「李克強此次首訪是一次很好的『拾遺補
缺』。」

李克強四國行程安排
（5月19日至27日）

第一站：印度

活動安排：會見總統慕克吉及與
印度總理辛格會談，就中印關係
發表重要演講；出席印度政商界
會議；訪問孟買；出席中印簽署
經貿合作協議儀式　

第二站：巴基斯坦

活動安排：同扎爾達里總統和霍
索總理會談；會見巴基斯坦議
會、政黨和軍隊領導人；擬簽署
三個政府間經貿協議

第三站：瑞士

活動安排：分別與毛雷爾主席等
瑞士領導人會談；出席簽署經
貿、金融、教育、文化及應對氣
候變化等合作協議儀式

第四站：德國

活動安排：會見高克總統，並與
默克爾總理會談；與默克爾共同
主持中德語言年開幕式；會晤德
國政商界人士；在中德工商界午
餐會上發表演講；出席中德簽署
汽車、機械、化工、船舶等協議
儀式

■香港文匯報記者軼瑋 整理

香港文匯報訊（記者 田一涵 杭州報道）太湖文化論
壇第二屆（杭州）年會於18日正式開幕。全國政協主席
俞正聲（見圖）出席並發表主旨演講，建議國際社會攜
起手來，加強國際合作，共同建設生態文明，並就如何
保護環境提出四點倡議。
太湖文化論壇成立於2008年，以加強中外文化交流為

宗旨，誠邀世界各國知名人士共商不同文明對話與合作

大計。本屆年會的主題為「加強國際合作，建設生態文
明」，莫桑比克總統格布扎、希臘總理薩馬拉斯、安提
瓜和巴布達總督萊克—塔克、荷蘭前首相呂貝爾斯、荷
蘭公主艾琳等500餘位國家政要、專家學者及中方代表
出席。
在昨日的開幕式上，俞正聲就生態文明建設問題提出

四點倡議：第一，樹立尊重自然、保護自然的生態文明

理念；第二，加大
環境保護和生態建
設的力度；第三，
營造全社會共同參
與生態文明建設的
格局；第四，構築
生態文明建設的全
球夥伴關係。
俞正聲表示，中國政府將大力推進生態文明建設，

建設美麗中國，希望加強相關的國際合作。他說，中
國將堅持節約資源和保護環境的基本國策，㠥力推進
綠色發展、循環發展、低碳發展，為人民創造良好生
產生活環境，為全球生態安全作出貢獻。

香港文匯報訊 綜合央視、中新社消息：昨日
上午，大同艦入列命名授旗儀式在遼寧大連某軍
港舉行。大同艦是中國自行研製設計生產的新一
代輕型導彈護衛艦，舷號580，集成了多型武器裝
備，隱身性能好，電磁兼容性強。該艦交付後將
主要擔負巡邏警戒、護航、單獨或協同其他兵力
執行反潛作戰、對海作戰等使命任務。

中國警告歐盟勿挑起貿易戰
香港文匯報訊 綜合消息：據法新社報道，中國日

前警告歐盟不要加劇貿易爭端，敦促布魯塞爾放棄對
中國電信產品展開調查和對中國太陽能電池板徵收高
額關稅的計劃。
歐盟委員會17日表示，假如雙邊談判破裂，它將對

來自中國的移動電信網絡設備和零部件展開反傾銷、
反補貼調查。
此前有報道說，布魯塞爾打算對中國造太陽能電池

板徵收高達68%的反傾銷稅。
中國商務部發言人沈丹陽表示，歐洲移動電信設備

企業在中國市場的份額「高於」中國企業在歐盟市場
的份額，布魯塞爾的任何舉動都會損害雙方利益。他

說，中國「不願意與歐盟打貿易戰」，但「由此產生
的後果必須由挑起摩擦的一方承擔」。
中國外交部亦呼籲歐盟為中國企業提供一個「開

放、平等、公正的環境」。
「德國之聲」電台網站報道稱，當前的中歐貿易關

係並不令人樂觀，歐盟在18個領域與中國存在貿易糾
紛。專家認為，歐盟的最新舉動將增加相互封閉重要
市場這一惡性循環的危險。
據德國《商報》報道，懲罰性關稅威脅很可能是歐

盟委員會出於戰略考量所走的一㠥棋。行業內部人士
認為，布魯塞爾大概首先希望通過關稅威脅增強自己
在談判中的地位。

沖繩曾屬中國
安倍竟稱「很荒唐」

香港文匯報訊 據日本新聞網報道，美國《外交》
雜誌電子版17日發表了該雜誌副總編喬納森於本月
11日採訪日本首相安倍晉三的文章。
關於釣魚島問題，安倍表示：「如果我們接受中

國的主張，那麼日本就等於承認島嶼存在㠥必須解
決的領土主權問題。要日本贊同這一要求，讓問題
成為既成事實是不可能的。」安倍還表示，5月8
日，中國的《人民日報》還發表文章，對於沖繩屬
於日本的一部分提出了質疑。「中國出現了過去的
沖繩屬於中國的論調，是十分荒唐的。」

拒承諾不去參拜靖國神社

在談到歷史認識問題時，安倍說：「對於侵略，
對於殖民地統治問題，我們一次都沒有否定過」。
被問及是否可以不去參拜靖國神社的問題時，安

倍首相回答說：「作為日本國家的領導人，追悼為
國捐軀的人們，我覺得是自然的事情。世界各國的
領導人也一定會有同樣的想法。」安倍說：「靖國
神社供奉A級戰犯之後，在相當長的時間裡，中國和
韓國並沒有主張不去參拜。但是後來就突然的變成
了反對。我沒有打算要明確表示不去參拜。」

香港文匯報訊

綜合新華社、中
新社報道，中國
駐美國大使崔天
凱（見圖）在美
國《外交》雜誌
網站17日發表的
專訪中表示，目
前釣魚島的局面是日本方面一手造成
的，中日兩國應展開嚴肅的對話和磋
商，中方希望美國在這一問題上真正
做到保持中立。

強調目前局面是日方造成

崔天凱說，釣魚島及其附屬島嶼自
古以來就是中國的固有領土，中國在
釣魚島主權歸屬問題上的立場是一貫
的，不容置疑。中日邦交正常化時，
兩國領導人均決定暫時擱置這一爭
議。目前的局面完全是日方一手造成
的。中日兩國應展開嚴肅對話和磋
商，中方希望美國在該問題上真正做
到「不持立場」。

中美要保持高層交往勢頭

在談及中美關係時，崔天凱表示，
近年來中美關係穩步向前發展，雙方
就建設相互尊重、互利共贏的合作夥
伴關係達成共識，並決定共同探索構
建中美新型大國關係。
崔天凱說，下階段，我們要繼續保

持兩國高層交往勢頭，繼續發展和完
善兩國間各種交流合作機制，推動兩
國關係繼續健康穩定地發展下去。
崔天凱還就中國如何看待當今國際

體系、在國際事務中發揮作用、發展
與周邊國家的關係等回答了提問。
《外交》雜誌創刊於1922年，由美

著名智庫「外交關係委員會」主辦，
係美國際事務及外交政策研究領域最
具權威的學術雜誌之一，在美政界、
學術界很有影響力。

中國新隱型導彈護衛艦服役

■在印度首都新德里，工人們昨日在街道旁的旗杆上分別掛上中國和印度國旗，準備迎接中國

總理李克強今日到訪。 法新社

■中國新一

代輕型導彈

護衛艦大同

艦。
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據悉，本屆海交會在進一步擴大國際招商力度上，
突出世界500強投資項目需求對接、國際採購商

專業採購對接。吸引花旗、惠普、艾默生、三星等500
強企業均赴閩參會。
昨天上午現場登台簽約重大「三維」項目達50項，

總投資1851.34億元（人民幣，下同），比上屆增長
89.6%。其中央企4項，總投資合計678.5億元；外企17

項，利用外資12.46億美元；民企29項，總投資合計
1095.6億元，涉及新能源、節能環保、服務貿易、現代
物流等行業領域。目前，「三維」項目已成為推動福
州產業經濟持續「蝶變」的重要力量。

50「三維」項目涉千億
華潤投建城市綜合體

據福州市外經貿局相關人士介紹，港商仍是今次簽
約項目的投資主力軍，能源、生態旅遊等新興產業項
目多被看好。其中，世界500強香港華潤(集團)有限公
司擬選址福州市鼓樓區打造城市綜合體，首期投資額1
億美元。香港諾希集團投資的諾希新材料研發中心亦
將落戶福清，構築集研究、開發、產業化為一體的產
學研創新基地。
據介紹，海交會是由國務院台灣事務辦公室、中華

人民共和國海關總署、國家質量監督檢驗檢疫總局、
中國國際貿易促進會和福建省人民政府聯合主辦的海
峽兩岸經貿交流大型盛會。
作為福州招商引資的重要平台，海交會不斷為福州

經濟發展注入新鮮「血液」。此間相關數據表明，截至
去年，海交會累計簽約外資項目4413項，合同利用外
資306.98億美元，央企、民企簽約項目總投資3266.4億
元，參展專業客商累計10.8萬人次，參展觀眾343萬人
次。

■福建省委書記尤權、省長蘇樹林與參會賓客一道參

觀「福州國際招商月20年回顧展」並巡館。

第15屆海交會福州開幕

福州國際招商月20年、海交會15年
系列報道之六

香港文匯報訊（記者 林蓉、蘇榕蓉 特約通訊員 王

光華 福州報道）記者日前從福州市倉山區獲悉，第15
屆「海交會」該區現代商貿業又添「生力軍」。恆大集
團(3333.HK)擬投資180億元（人民幣，下同）在福州城
門建設國際金融中心，打造超高層地標綜合體。
雙江繞城的濱江特色和大中專院校的人文特色，投

資方多視倉山為福州最宜居宜業的城區。本屆海交
會，倉山區可望簽約「三維」項目11項，外資總投資
額7.6億美元，內資總投資額447.5億元。
另據了解，深圳華僑城擬在蓋山鎮投資100億元建設

以「歡樂谷」為主打產品的文化旅遊綜合體項目。海
岸投資和北京溫莎智業國際商業管理有限公司將共同

投資25億元在城門鎮建設新型高端商業中心。
同時，作為「回歸工程」的代表性項目，成都市福

州商會亦有意組織20-30家會員企業，在城門建設海西
榕商總部大廈，總投資額約5億元。
據介紹，近年來，倉山區把優化產業結構作為經濟

發展增速的主攻方向，㠥力「做強二產、提升三產」，
加快構建現代產業體系。憑借良好的區位優勢，總部
經濟、會展經濟、文化旅遊、商貿酒店、文化創意等
現代服務業正在倉山異軍突起。截至目前，倉山區有
在建和即將動建的大型商貿項目22項，總投資達660億
元。

恆大180億福州投建金融中心

第15屆海峽兩岸經貿交易會（以下簡稱「海交會」）18日在福州開幕，共有來自美國、法

國、加拿大、匈牙利、比利時、南非等22個國家和地區的227個客商團組近2000人參會。在

為期5天的展會中，將有中國國際服務外包峰會暨首屆榕台服務外包產業合作論壇等多個經

貿交流活動舉辦。 ■香港文匯報記者 蘇榕蓉 福州報道
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